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Depois do relaxamento das restrições sanitárias, o Brasil tem apresentado nova alta de casos da Covid-19. Os números

tiveram redução em março, mas agora voltam a crescer. De acordo com pesquisa da Abrafarma, a primeira quinzena

deste mês registrou aumento de 54% nos testes positivos. Ministério da Saúde confirma tendência de alta de 28% na

média móvel de registros de casos. O cenário pode ser pior, já que a subnotificação é maior com a baixa testagem. Giro 13
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Escada, na Mata Sul de Pernam-
buco, está completando, neste dia
24 de maio, 149 anos de sua eman-
cipação política. Fico pensando na
cidade que eu tinha em mente, na
minha infância e também na ado-
lescência. O Engenho Sapucaji, as
usinas Timboassú e Massauassu,
que eu gostava tanto de frequen-
tar. Hoje, ambas, “fogos mortos”.

Escada da Companhia Industrial
Pirapama, onde dei os meus pri-
meiros passos, como trabalhador
fichado aos 15 anos de idade. Na-
quela época havia a Carteira de
Trabalho do Menor. Escada, da Fá-
brica de Fermento Fleischman Ro-
yal. Escada, das Festas de Natal e
Ano Novo, na Praça da Pirapama.
Da Banda Euterpe Pirapama, tocan-

O centenário de nascimento do
cientista e matemático pernambu-
cano Leopoldo Nachbin (1922-1993),
ainda não foi devidamente lembra-
do, deveria ter sido um dos pontos
altos do nosso calendário cultural,
se o Recife fosse mais justo com a
memória dos seus grandes vultos
do passado. Na cidade não há sequer
uma rua com o nome dele.

Sabe-se que, no primeiro ano do
curso de engenharia, ainda jovem,
Leopoldo resolveu um dos teore-
mas considerados insolúveis des-
de a mais alta Antiguidade. E que
imediatamente foi chamado à Sor-
bonne para explicar o processo nu-
ma série de palestras, tornando-se
de imediato conhecido e respeitado
nos meios acadêmicos da Europa e
dos EUA. A sua área de atuação era
principalmente Análise Matemática
e trabalhou, no Brasil, em institui-
ções sediadas na cidade do Rio de Ja-
neiro e em Brasília. No exterior, es-
teve em diversas universidades. Em
1967, foi-lhe oferecida uma posição
acadêmica permanente na Univer-
sity of Rochester, USA. Ao aceitar, ele
ganhou uma George Eastman Pro-
fessorship, posição que foi criada es-
pecialmente para ele. Foi o primei-
ro matemático brasileiro, ainda mui-

to jovem, de fama internacional. In-
tegrante de numerosas associações
científicas do Brasil e de outros paí-
ses, com livros publicados e traduzi-
dos em outras línguas, foi o primei-
ro matemático a receber o Prêmio
Moinho Santista, criado para proje-
tar grandes nomes das Ciências, Le-
tras e Artes do Brasil por suas reali-
zações acadêmicas e intelectuais. Em
1982, recebeu o Prêmio Científico
Bernardo Houssay, da Organização
dos Estados Americanos (OEA), sen-
do novamente o primeiro matemá-
tico a quem este prêmio foi confe-
rido. Em 1983, foi eleito membro da
recém-fundada Academia de Ciên-
cias da América Latina.

Antes da fama, como professor na
Universidade de Paris, integrou a ge-
ração de ouro da ciência e da cultu-
ra pernambucana, com notória re-
percussão no resto do país, até nos
centros acadêmicos do exterior. Fi-
gurou no que podemos chamar pan-
teão pernambucano das glórias do
saber cientifico, ao lado, (para ci-
tar apenas os das Ciências Exatas,
da Terra e Engenharias) de José Lei-
te Lopes, Gilberto Osório de Andra-
de, Rachel Caldas Lins, Mário Schen-
berg, Luiz de Barros Freire, João de
Vasconcelos Sobrinho, Joaquim Ma-

ria Moreira Cardoso, Jaime de Aze-
vedo Gusmão, Ricardo de Carvalho
Ferreira, Ruy Luís Gomes, Paulo Jo-
sé Duarte, Sebastião Simões Filho,
Don Carlo Borghi, Fernando de Sou-
za Barros, Roberto Burle Marx, Ze-
ferino Rocha. Nas Ciências Biológi-
cas e Saúde: Aluízio Bezerra Couti-
nho, Nelson Ferreira de Castro Cha-
ves, Fernando Jorge Simão dos San-
tos Figueira, Augusto Chaves Batis-
ta, Ulysses Pernambucano de Mel-

lo Sobrinho, Ageu de Godoy Maga-
lhães, Naíde Regueira Teodósio, Os-
waldo Gonçalves de Lima, Dárda-
no de Andrade Lima, Mario Lacer-
da, Renê Ribeiro, Frederico Simões
Barbosa, Adonis Reis Lira de Carva-
lho, Suely Lins Galdino, Amaury Do-
mingues Coutinho, Salomão Kelner.
É indiscutível a marca deixada por
essa geração de cientistas na inteli-
gência brasileira. Jamais, que eu sai-
ba, com o passar dos anos, numa só

década, houve no Recife uma gera-
ção com tamanha força de influên-
cia e prestígio, aqui e fora do país.
Aníbal Fernandes , de quem Leopol-
do foi aluno, dizia neste Diario, pa-
ra quem quisesse ouvir, que ele se-
ria um dos maiores matemáticos de
sua geração.

Poucos sabem que, na sua juven-
tude, no Recife, Leopoldo Nachbin
e Clarice Lispector mantiveram um
pacto de amizade que iria durar a vi-
da inteira. Um especial querer bem,
parecido com aqueles grandes vultos
que construíram o livro As Grandes

Amizades, de Raïssa Maritain. A bela
judia e filósofa Raïssa, de Jacques Ma-
ritain, (vultos sempre lembrados no
Recife, no Centro Dom Vital, leia-se
Luiz Delgado e Nilo Pereira). Não era
namoro, era a “necessidade do ou-
tro”, como diria Gustavo Corção. Am-
bos se protegiam diante das perple-
xidades do mundo e seus mistérios,
dos paradoxos da vida, quando tudo
era novidade, surpresa, descoberta,
desejo. Os dois eram vistos todo dia
na mesma sala do colégio recifense
da Rua da Aurora, o diretor os cha-
mava de “impossíveis”, e saiam jun-
tos, de bonde, passeando pelas pra-
ças e ruas da cidade. O Recife, nes-
sa época, nos arredores da Boa Vis-
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do marchinhas no coreto situado
em frente da Capela de Santa Fi-
lonila. Escada, dos bailes de Car-
naval na sede do Pirapama Fute-
bol Clube, nos salões do Sesi e do
Clube Intermunicipal. Escada, do
Bamba Lanches, da Sorveteria Po-
lar, do Detalhes Bar. Este último,
onde alguns amigos que trabalha-
vam fora se reuniam para colocar a
conversa em dia. Escada, das pela-
das no Campo da Jaqueira. O cam-
po deu lugar a um campinho so-

ciety não há mais jaqueiras, nem
as peladas têm os mesmos respeito
e rivalidade de antigamente, onde
do pescoço pra baixo, tudo era ca-
nela. Escada, de Dona Biu Romei-
ra, mulher de fé inabalável. Esca-
da da estação ferroviária, local de
idas e vindas, de encontros e des-
pedidas. Cidade do Ginásio Nossa
Senhora da Escada, que deu asas
a muita gente boa. Escada do fute-
bol aos domingos e do Torneio das
Escolas, no dia do aniversário. Es-

cada do Cine Utinga, onde o filme
Dio, come ti amo, engarrafou o trân-
sito em frente do cinema e inun-
dou o recinto de lágrimas femini-
nas. Escada de tantas e tantas ou-
tras coisas que este espaço não ca-
be, mas que eu gostaria de falar.

Parabéns, Escada. Parabéns, es-
cadenses. Que nós possamos ter
dias melhores, pois bem que me-
recemos. Amém

* Sociólogo

ta, tinha um ar sonolento, quando
ainda se ouvia, mesmo à distância,
o carrilhão do Diario de Pernambu-

co. Leopoldo era estoico e aristocrá-
tico, impetuoso. Clarice, filha de um
caixeiro viajante, não podia conter o
seu transbordamento de brincalho-
na. Um vivia para o outro.

Estavam dest inados a se -
rem amigos para sempre. Os
dois carnavaleavam a vida.
Foram anos de meninice no Recife,
que Clarice dizia ter sido os mais fe-
lizes de sua vida, vividos nas ruas da
Aurora, da Imperatriz, da União, da
Saudade, nas praias de Olinda, um
tempo que iria plasmar a alma de
dois jovens que se recusavam enve-
lhecer, num permanente traço lúdi-
co. Clarice, em uma crônica, mostra
a admiração que tinha por Leopol-
do. A partir daí, dizer mais de Cla-
rice e Leopoldo é mesmo que não di-
zer nada. Ou quase nada. O tempo
passou, Clarice e Leopoldo tomaram
o seu destino, mas nunca se perde-
ram de vista. Uma amizade, porém,
muito diferente, a de Clarice, ucra-
niano-pernambucana, dedicada ao
escritor Lúcio Cardozo, homosse-
xual, com quem deixou-se cair de
mãos abertas, uma experiência afe-
tiva descrita por ela “como um cor-
cel de fogo”, uma rajada de emoções.

* Jornalista
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Campos na linha de frente
da campanha de Lula
Prefeito do Recife vai integrar conselho que ficará responsável pela construção

do programa de governo do ex-presidente: “Vamos apresentar a nossa visão”

O
prefeito do Recife, João
Campos, foi escalado
para exercer importan-

te papel na construção do pro-
grama de governo do ex-presi-
dente Lula, pré-candidato do PT
nas eleições presidenciais des-
te ano. Campos é o integrante
mais novo que irá compor o ti-
me do “Conselho” que irá cons-
truir os eixos do programa. A es-
colha aconteceu ontem em São
Paulo, durante reunião com os
presidentes e representantes
dos partidos que compõem o
movimento Vamos Juntos pelo
Brasil como o PT, PSB, PCdoB,
PV, Solidariedade, Rede e PSol.

“Temos um importante traba-
lho, agora, de contribuir para a

construção de um caminho para
o Brasil, de um projeto que en-
frente os principais problemas
de cada região. Precisamos re-
construir um país que está ven-
do suas políticas públicas dis-
solvidas pela intolerância, pe-
la incapacidade e pela falta de
uma visão mínima das dores
dos brasileiros”, disse.

Campos salientou que irá con-
tribuir com sua visão a respeito
dos grandes desafios metropoli-
tanos. “Vamos apresentar a nos-
sa visão dos problemas das gran-
des cidades, defender iniciativas
que deem ao jovem a certeza de
que ele terá um futuro de opor-
tunidades, de discutir um Bra-
sil mais inclusivo”, completou.

Desse grupo derivará os comi-
tês setoriais, a exemplo da co-
municação e agenda, que irão
estruturar a campanha presi-
dencial. O grupo também vai
definir como se dará a situação
das eleições nos estados. “Este
é um início de processo que re-
sultará em um plano amplo, di-
verso e com as bases necessárias
para superarmos esse momen-
to tão difícil da nossa história”,
destacou João Campos.

Diferentemente das campa-
nhas anteriores, o PT reuniu a
base aliada antecipadamente
para criar uma unidade onde
irá elencar os principais pon-
tos que serão debatidos e ban-
deiras levantadas pela chapa.
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Lula vem a Pernambuco em
junho para a produção de ima-
gens para sua campanha. Entre
os dias 6 e 8 de junho, o petis-
ta irá cumprir alguns compro-

Petista deve

se reunir

comDanilo

e Teresa
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por Rhaldney Santos

Diario político

Decola?
Com a retirada da pré-candidatura à Presidência da Repú-

blica do ex-governador de São Paulo João Dória (PSDB), que
não resistiu à fritura realizada pela alta cúpula da legenda tu-
cana, a aparente beneficiada será a senadora Simone Tebet
(MDB). Mesmo que venha a ser, e provavelmente será, a indi-
cada pela coligação que reúneMDB, PSDB e Cidadania, a can-
didatura da parlamentar não vai navegar em mar tranquilo.
Semelhante à resistência que impediu a caminhada de Dória,
mesmoelehavendo legitimamenteganhadoaspréviasdopar-
tido, oMDB, reconhecidamente cheio de alas e caciques, está
longede ter hegemonia e conseguir seguir unido em tornode
umamesma candidatura. Os grupos emedebistas se dividem
entre apoios já explicitados às campanhas de Bolsonaro e Lu-
la. Quempodeassegurar queoMDBvai embarcar nesse avião
que parece ainda ter obscura a certeza da decolagem?

SemDória I

“O ex-governador de São
Paulo João Dória é um qua-
droqualificadodenossopar-
tidoequemerecetodoonos-
so respeito. Tive oprazer de
recebê-lo emCaruaru há al-
guns meses para conver-
sarmos sobre oBrasil e Per-
nambuco.Adecisãodele, te-
nho certeza, foi amadureci-
da e feita no interesse do
país, na busca do entendi-
mento. Agora, vamos avan-
çar na escolha de um nome
que represente um projeto
lideradoporPSDB,MDB,Ci-
dadania e demais partidos
queporventuravenhamcom-
poronossoconjunto.Demi-
nha parte, continuarei a an-
dar Pernambuco e a deba-
ter o nosso estado ao lado
dapopulação.” Raquel Lyra,
presidente estadual do PS-
DB e pré-candidata ao Go-
verno de Pernambuco.

SemDória II

Deputado federal, RaulHen-
ry (presidente doMDB-PE),
sobre a desistência de João
Dória na disputa presiden-
cial: “Chegamos numa fase
da pré-campanha que é na-
tural uma convergência de
vários pré-candidatos para
uma candidatura que tem

maior poder de agregação.
E, na terceira via, quem re-
presenta essa confluência é
a senadora Simone Tebet
(MDB-MT).Umamulherpre-
parada, de ficha limpa, in-
questionável espírito públi-
co e compromisso com o
povo brasileiro.”

SemDória III

Deputada estadual, Priscila
Krause: “A decisão do go-
vernador João Doria vira a
chavedapré-campanhaelei-
toral emnomedeumaunião
do centro democrático. É
uma atitude que merece o
nosso reconhecimento em
nome de uma construção
mais ampla, decisiva e ur-
gente em prol do Brasil”.

SemDória IV

“O ex-governador de São
Paulo João Dória deu uma
demonstraçãode grandeza
e espírito público. Ele colo-
couoprojeto que a socieda-
de almeja, de construçãode
umacandidatura única nes-
secampo,acimadesuapos-
tulaçãopessoal. Por tudo is-
so, epor sua trajetória, éme-
recedor do nosso respeito e
denossa consideração.” Ar-
mando Monteiro, ex-minis-
tro e ex-senador.
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missos nos municípios de Ser-
ra Talhada, Garanhuns e Recife.
Antes disso, ele se reunirá com
o pré-candidato ao governo do
estado pela Frente Popular, Da-
nilo Cabral (PSB), e com a pré-
-candidata ao Senado, Teresa Lei-
tão (PT). O encontro está previs-
to para acontecer em São Paulo.

Para o PSB será a oportunida-
de de reforçar o apoio de Lula
aos pré-candidatos da Frente e
aproveitar para gravar imagens
adicionais com Danilo e Tere-

sa. Aliados de Danilo esperam
que, com a visita de Lula, a so-
ciedade entenda que Danilo Ca-
bral é, de fato, o pré-candidato
do ex-presidente ao governo do
estado, descartando a possibili-
dade de apoio à Marília Arraes
(SD), pré-candidata de oposição.

Durante a visita, especifica-
mente em Garanhuns, Lula vai
participar do 11º Congresso Es-
tadual dos Trabalhadores Rurais
Agricultores Agricultoras e Fami-
liaresdePernambuco (CETTR-PE).



Semapoio no PSDB, Doria
retira pré-candidatura
Ex-governador de São Paulo disse estar “com a alma leve” ao anunciar decisão,

que pode contribuir para a unificação da terceira via em torno de umnome

O deputado Aécio Neves (PS-
DB-MG) disse que o partido de-
ve insistir em outro nome pa-
ra lançar candidatura própria
à Presidência da República, após
a desistência do ex-governador
de São Paulo João Doria. Em en-
trevista coletiva na tarde de on-
tem, o tucano ressaltou que a
Executiva da sigla deve se re-
unir amanhã para discutir o
nome de um novo candidato.

“Eu tenho conversado com al-
gumas lideranças do partido ao
longo do dia e, à noite, tenho
vários eventos, mas é uma de-
cisão que deve levar o partido
a uma decisão. Eu sempre de-

fendi e defendo que o PSDB te-
nha candidatura própria”, afir-
mou. “Defendi outra candida-
tura nas prévias e, agora, com
a desistência do ex-governador
de São Paulo,
abre-se espa-
ço, ao meu
ver, para que
o PSDB defi-
na outro no-
me”, destacou
Neves.

O parlamen-
tar não revelou os nomes que
estão em jogo, mas afirmou
que o partido aposta em can-
didatos com índices maiores de

popularidade. “São nomes co-
nhecidos. Essa vai ser a gran-
de discussão daqui por dian-
te”, disse. “Eduardo [Leite], Tas-
so [Jereissati] e outro nome que

surja”, disse o
tucano.

Pergunta-
do sobre uma
possível alian-
ça com a pré-
-candidata Si-
mone Tebet
(MDB-MS), Aé-

cio Neves reiterou que defen-
de uma candidatura própria
do PSDB e que uma possível
união com a senadora ainda

não é prioridade na pauta dos
tucanos.

“Essa foi uma decisão tomada
por poucas pessoas. Eu sempre
defendi que, na eventualidade
da saída do governador Doria,
o PSDB discutisse um outro no-
me. Nós temos outros nomes.
Não acho que uma aliança com
outro partido neste momento
seja o melhor caminho para o
PSDB. Mas essa discussão vai
haver. Existe quem realmente
apoia essa candidatura. Mas
temos, hoje, dúvidas da força
que essa candidatura possa ha-
ver dentro do MDB”, afirmou
o deputado. (Correio Braziliense)

O
ex-governador de São
Paulo João Doria (PS-
DB) anunciou, ontem,

que desistiu da pré-candidatu-
ra à Presidência da República.
O anúncio foi feito em pronun-
ciamento na Zona Sul de São
Paulo. Doria enfrentava gran-
de resistência do partido para
que ele concorresse ao Planal-
to. “Me retiro da disputa com
o coração ferido, mas com a al-
ma leve”, afirmou.

Ao lado do presidente do parti-
do, Bruno Araújo, e muito emo-
cionado, Doria não disse qual
será o seu destino na política e
nem no PSDB. Mas afirmou que
acredita nas decisões do parti-
do. “O PSDB saberá tomar a me-
lhor decisão”, disse.

A legenda deverá se reunir ho-
je para definir como se posicio-
nará nas eleições presidenciais.
Doria ganhou as eleições inter-
nas do partido para ser o candi-
dato no fim do ano passado em
disputa com o ex-governador do
Rio Grande do Sul, Eduardo Lei-
te, e o ex-prefeito de Manaus,
Arthur Virgílio Neto. Porém, a
Comissão Executiva da legen-
da já tinha decidido apoiar, ao
lado do Cidadania, a candidata
do MDB, senadora Simone Te-
bet (MS), em uma chapa única.

REPERCUSSÃO

O presidente do PSDB, Bruno
Araújo, enviou um recado às
candidaturas que estão pulveri-
zadas e tumultuando a terceira
via. Segundo ele, a renúncia do
ex-governador de São Paulo de-
monstra o compromisso com o
projeto para o Brasil.

A senadora e pré-candi-
data ao Planalto Simone
Tebet (MDB) se pronunciou
sobre a desistência de João
Doria (PSDB) da corrida pre-
sidencial. A parlamentar
afirmou que o ex-gover-
nador de São Paulo “nun-
ca foi adversário” e que re-
ceberá sugestões do tuca-
no para o programa de go-
verno do MDB.

“Doria nunca foi adversá-
rio. Sempre foi aliado. Sua
contribuição com a luta
pela vacina jamais será es-
quecida. Vamos conversar e
receber suas sugestões pa-
ra nosso programa de go-
verno. O Brasil é maior do
que qualquer projeto indi-
vidual”, disse a senadora em
nota enviada à imprensa.

“Gostaria muito de ter o
PSDB e o Cidadania junto
conosco. Vamos aguardar
a decisão das direções par-
tidárias. Vamos continuar
nossa Caminhada da Espe-
rança. Vamos unir o país
e tratar de sua reconstru-
ção moral, institucional e
política. O povo tem pres-
sa e precisamos semear es-
perança”, disse Tebet. (Cor-
reio Braziliense)

Aécio defende que opartido indique outro nome

Tebet
chama
Doria de
“aliado”
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Segundo o deputado,

sigla devemanter a

pré-candidatura, mas com

um candidato que tenha

maior popularidade

Doria ganhou asDoria ganhou as

prévias do partido, masprévias do partido, mas

enfrentou resistência

dentro da própria sigladentro da própria sigla

“Claro que como presiden-
te do PSDB eu gostaria muito
que tivéssemos uma candidatu-
ra própria, mas há algo maior
do que tudo isso, há algo maior
que a vontade de João Doria, al-
go maior que minha vontade. O
Brasil não precisa de mais divi-
são interna. O gesto de João Do-
ria hoje nos obriga moralmen-
te. Nos mostra que o projeto es-
tá acima de tudo, e quem fizer
um movimento diferente des-
se está demonstrando que tem

mais compromisso com si mes-
mo do que com um projeto de
Brasil”, afirmou.

RECADO

Atualmente, há duas candidatu-
ras tumultuando o autointitula-
do centro democrático: a de Ciro
Gomes (PDT) e a do presidente
do União Brasil, Luciano Bivar.
A este último, aliás, Araújo man-
dou um recado especial pedin-
do que “refletisse” e voltasse a
compor o projeto da terceira via.

“O União Brasil é um parcei-
ro fundamental. Fica aqui um
apelo de reflexão para o UB se
incorporar nesse projeto, que
agora dá demonstrações cla-
ras, com o gesto de João Doria,
que é possível aglutinar, não
por unanimidade, mas em con-
senso. O UB seria muito bem-
-vindo de volta a essa constru-
ção para fortalecer algo que é
maior que o interesse do PSDB,
do MDB, é o interesse do Bra-
sil”, afirmou. (Correio Braziliense)

[ Bolsonaro

O presidente Jair Bolsonaro

(PL) usou as redes sociais

para ironizar a desistência

do ex-governador de São

Paulo João Doria (PSDB) da

candidatura à Presidência

da República. O chefe do

Executivo usou o Twitter

para dizer que está "abrindo

mão da disputa do cinturão

dos pesosmédios no UFC".

Quem se pronunciou,

também em tom irônico, foi

o empresário bolsonarista

dono das lojas Havan,

Luciano Hang. "Caro ex

político João Doria, chegou

omomento que você tão

esperava: Fique em casa".

GOVESP / FOTOS PUBLICAS



Veras sobe tom
contra petistas
descontentes
Deputado federal afirmou que os filiados ao PT

devem seguir as decisões tomadas em plenário e que

quemnão quiser deveria “procurar outro caminho”

JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

P
ré-candidato em busca
da reeleição, o deputado
federal Carlos Veras (PT)

elevou o tom contra os petis-
tas que pretendem não apoiar
a chapa da Frente Popular. Em
entrevista à Rádio Clube, on-
tem, o parlamentar defendeu
o nome de Danilo Cabral (PSB)
e afirmou que quem pretende
não seguir as orientações par-
tidárias deveria deixar a sigla.

“Ninguém é obrigado a par-
ticipar de um partido político.
De um partido como o PT, que
é um partido que discute, que
dialoga a nível nacional, esta-
dual, municipal – por isso es-
tamos realizando, inclusive, as

plenárias –, você tem todo o di-
reito de fazer o seu debate, de
colocar o seu ponto de vista, de-
fender a sua tese, e [se] é resol-
vido que há uma decisão coleti-
va você também tem o dever de
seguir a decisão coletiva. Esse é
o processo de decisões coletivas.
Se você não quer seguir a deci-
são coletiva, você tem que cons-
truir um partido só para você,
onde o coletivo é você próprio,
que você toma a decisão e segue.
Então, quem não quer seguir as
orientações de partido, eu acho
que, eticamente, deveria procu-
rar outro caminho”, disse.

O deputado argumenta que
a decisão de retornar à Frente
Popular e apoiar a candidatura
do PSB ao governo do estado foi

tomada em conjunto com a di-
reção nacional e com o ex-pre-
sidente Lula. “Eu acredito que
99% da base do partido vai se-
guir com as orientações parti-
dárias”, comentou.

Recentemente, em evento que
marcouo lançamentodapré-can-
didatura de Teresa Leitão (PT) ao
Senado, o ex-deputado Fernan-
do Ferro (PT) fez duras críticas
a Danilo Cabral, lembrando seu
voto favorável ao impeachment
da ex-presidente Dilma Rousseff.
O governo Paulo Câmara (PSB)
também foi alvo do petista.

Na semana passada, circulou
nas redes sociais uma peça on-
de o nome de Teresa era vincu-
lado ao da ex-petista Marília Ar-
raes, que disputará o Governo

de Pernambuco pelo Solidarie-
dade, formando uma chapa lu-
lista extraoficial. A deputada fe-
deral vem liderando as pesqui-
sas de intenção de voto e con-
ta com o apoio de parte consi-
derável do eleitorado do antigo
partido. Levantamento feito pe-
lo instituto Paraná Pesquisas,
divulgado no início deste mês,
mostra a pré-candidata do Soli-
dariedade com 28,8%, enquanto
Danilo Cabral figura na quinta
colocação com 7,1%.

“A eleição nem começou. As
chapas não estão nem monta-
das, estão se montando ainda.
Não tem nenhuma chapa com-
pleta. O Danilo ainda é um dos
candidatos mais desconhecidos
da chapa. Nós estamos levando

o Danilo, tornando ele conheci-
do em todas as bases. [Ele] nun-
ca participou dessa polarização
intensa para poder ficar mar-
cado na imprensa, marcado na
população”, argumentou Veras
na entrevista.

Além disso, o deputado defen-
deu o nome do peessebista e a ex-
clusividade do apoio de Lula. “É
um quadro político importante,
um deputado federal que eu te-
nho a honra de ser colega dele e
não tenho dúvida que as forças
políticas da Frente Popular têm
todas as condições de levar Da-
nilo à vitória. São mais de 140
prefeituras, uma base política,
no estado, grande. Mais o refor-
ço de passagem, de peso, que é
o presidente Lula.”

De autoria do jornalista José
Adalberto Ribeiro, o livro Ino-
cêncio Oliveira - do Pajeú à Presi-
dência da República, editado pe-
la Cepe, foi lançado na tarde
de ontem, durante cerimônia
realizada no Auditório Ênio
Guerra, na
Assembleia
Legislativa
de Pernam-
buco (Ale-
pe). A obra
de 248 pá-
ginas é uma
biografia do
ex-deputado federal Inocêncio
Oliveira, considerado um dos
principais nomes que marca-
ram a cena política pernambu-
cana e nacional. Além de pas-
sagens pelos partidos Arena,
PDS, PFL e PL, o homenageado,

de 83 anos, contém no currícu-
lo dez mandatos consecutivos
naCâmaraFederal, alémde ter
assumido nove vezes, interina-
mente, a Presidência da Repú-
blica durante o governo de Ita-
mar Franco entre 1993 e 1994.

Proposta pe-
lo deputado
estadual Ro-
gério Leão,
a cerimôni-
ca de lança-
mento da
obraquenar-
ra a história

política de Inocêncio Olivei-
ra reuniu familiares e diver-
sas personalidades políticas.
Autor da obra, José Adalberto
Ribeiro se disse “realizado em
ter feito esse resgate de vida”
do ex-parlamentar sertanejo.”

R
IC
A
R
D
O

F
E
R
N
A
N
D
E
S
/
D
P

Livro lembra trajetória
política de Inocêncio

LANÇAMENTO
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De autoria do jornalista

José Adalberto Ribeiro,

obra foi lançada ontem na

Alepe com presença de

vários políticos do estado

Parlamentar

defendeu o apoio dadefendeu o apoio da

sigla a Danilo Cabralsigla a Danilo Cabral



Governo demite o presidente da Petrobras
José Mauro Ferreira Coelho é a terceira demissão no comando da estatal. Quem deve assumir a empresa é Caio Mário de Andrade

O
Ministério de Minas e
Energia anunciou na noi-
te de ontem a demissão

de José Mauro Ferreira Coelho da
presidência da Petrobras. Com
mais uma troca, a petroleira vai
para o quarto presidente desde o
começo do Governo Bolsonaro.

O indicado pelo governo para
assumir a estatal é o secretário
de Desburocratização do Minis-
tério da Economia, Caio Mário
de Andrade. A indicação precisa
ser aprovada pelo Conselho de
Administração da Petrobras. A
tendência é que Caio Mário se-
ja aprovado, uma vez que o go-
verno possui maioria dentro do

conselho, já que é acionista ma-
joritário da Petrobras.

Em nota, a estatal agradeceu
aos 40 dias que José Mauro per-
maneceu no cargo e afirmou que
o Brasil vive “um momento desa-
fiador”. “O Governo consigna ao
presidente JoséMauroosagradeci-
mentos pelos resultados alcança-
dos em sua gestão, à frente da Pe-
trobras. O Brasil vive atualmente
um momento desafiador, decor-
rente dos efeitos da extrema vola-
tilidade dos hidrocarbonetos nos
mercados internacionais. Adicio-
nalmente, diversos fatores geopo-
líticos conhecidospor todos resul-
tam em impactos não apenas so-

breopreçodagasolinaedodiesel,
mas sobre todos os componentes
energéticos. Dessa maneira, para
que sejam mantidas as condições
necessáriasparaocrescimentodo
emprego e renda dos brasileiros,
é preciso fortalecer a capacidade
de investimento do setor privado
como um todo. Trabalhar e con-
tribuir para um cenário equili-
brado na área energética é funda-
mental para a geração de valor da
empresa, gerandobenefíciospara
toda a sociedade. Assim, o gover-
no federal decidiu convidar o Sr
Caio Mário Paes de Andrade pa-
ra exercer o Cargo de presidente
da Petrobras. (Correio Braziliense)

AGÊNCIA BRASIL

José Mauro permaneceu apenas 40 dias no cargo
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Abril/2022: 1,06
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

1,71
DOW JONES

618,34

20/maio: 4,874
19/maio: 4,917
18/maio: 4,983 5,3224,805

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,24

SELIC
Em% ao ano

12,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6084 0,6084
(-1,41%)

IPCA do IBGE (em%)



ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

U
m documento histórico
autêntico de um subúr-
bio recifense e, ao mes-

mo tempo, um passeio absur-
dista pelo preço da má influên-
cia compõem o longa de ficção
Amigos de risco. Dirigido e escrito
por Daniel Bandeira, o filme tem
uma trajetória que, por si só, já
renderia um roteiro inusitado.
Após a finalização em 2007, foi
exibido no 40º Festival de Cine-
ma de Brasília e, no ano seguin-
te, teve a única cópia da versão
final extraviada em um aero-
porto, restando apenas a versão
de rascunho. Em 2015, passado
um longo litígio jurídico com
uma companhia aérea, foi fei-
ta uma nova cópia com maste-
rização digital e o filme foi exi-
bido na 8ª Janela Internacional
de Cinema do Recife. Agora, fi-
nalmente, entrou em cartaz no
circuito comercial.

Na trama do filme, dois com-
panheiros de longa data, Benito
(Rodrigo Riszla) e Nelsão (Paulo
Dias), marcam de se encontrar
numa praça tarde da noite para
encontrar Joca (Irandhir Santos),
um amigo em comum que esta-
va há algum tempo fora da cida-
de. A princípio, a noite segue em
clima de reencontro e celebração
até o momento em que Joca pas-
sa mal e fica desacordado, o que
obriga seus amigos a lhe carrega-

rem em busca de socorro.
Com fotografia de Pedro Sote-

ro e direção de arte de Juliano
Dornelles, antigos colaboradores
de Kleber Mendonça Filho, Ami-
gos de risco foi gravado entre se-
tembro e novembro de 2005. O
roteiro é tanto uma culminação
temática das conversas nos ciclos
de amizade do diretor quanto de
sua vivência conflituosa com a
noite recifense. Crescido no su-

búrbio tal qual os personagens
da obra, Bandeira trouxe para o
seu trabalho muito de sua expe-
riência na adolescência, quando
saía dos ambientes movimenta-
dos e festivos da cidade para pe-
gar o transporte de volta para ca-
sa pelas ruas desertas. A atmosfe-
ra inóspita e a sensação constan-
te de insegurança presentes em
Amigos de risco são retrato fide-
digno desse lado sombrio do Re-

cife, que, na opinião do cineasta,
é ainda mais violento e inóspito
do que na sua juventude.

“Acredito honestamente que,
mesmo com a discrepância tec-
nológica, essa relação entre nós
e a cidade piorou muito. A sensa-
ção é de que vivemos sob o signo
do medo. Convivemos mais com
a ideia de violência do que com a
violência propriamente, algo, em
si, inequivocamente violento. Te-
mos praticamente um toque de
recolher informal, dependendo
da rua em que você mora. Acho
que Recife afiou suas garras de
quando filmamos para hoje”, co-
menta Bandeira, ao Viver.

Oeixodanarrativa,que trata já
no título dessas relações de ami-
zade e irmandade que se revelam
perigosas, não encontra um elo
propriamente autobiográfico,
mas a construção dos protago-
nistas se deu a partir dos arqué-
tipos que o cineasta identificava
entre amigos e conhecidos. Ban-
deira, então, conciliou no texto
do filme esse mote da narrativa
universal com situações muito
características do seu cotidiano
e de toda a equipe de filmagem.

A baixa iluminação e a opção
pela câmera na mão - sempre in-
quieta acompanhando a movi-
mentação dos personagens - e a
interação naturalista entre eles -
conferem um dinamismo e uma
crueza evidentes ao longa. O na-
turalismo não ganha aparência

ORecife

noiteadentro
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O eixo da narrativa do longa trata de relações de amizade
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Longa de

Daniel Bandeira,

com Irandhir Santos

no elenco, traz o lado

sombrio e inóspito

da cidade

documental devido, principal-
mente, ao crescendo muito bem
planejado pelo roteiro (situações
dignas de uma comédia de erros
cada vez mais inacreditáveis) e
aos flertes ocasionais com o ci-
nema de gênero (da comédia ao
suspense e até o thriller de ação).
“Embora o filme tenha esse la-
do mais espontâneo, a narrativa
tem um caráter muito absurdo
e lida bastante com tradições de
gênero, algo que eu ainda sinto
uma falta considerável no nosso
cinema. Curiosamente, as cenas
de tensão e perseguição do ato
final eram as que eu tinha mais
bem decupadas na cabeça”, diz.

Filmar em locação em plena
madrugada também foi um de-
safio logístico enorme para a
produção. A fim de que a conti-
nuidade ficasse crível - e, portan-
to, imperceptível -, a equipe te-
ve que aproveitar o máximo de
noites possíveis, começando vá-
rias diárias a partir das 20h e se-

guindo até o céu começar a cla-
rear. A Avenida São Miguel, no
bairro de Afogados, zona oeste
do Recife, foi o cenário das ce-
nas-chave de Amigos de risco e ofe-
receu ao filme a estética desér-
tica apropriada para que a his-
tória ganhasse vida. De acordo
com Bandeira, o suporte de ór-
gãos como a CTTU e MetroRec
foi fundamental para que ocor-
resse tudo bem durante o longo
período de filmagens externas.

“Aspessoasdaárea tinhamdes-
confiança com a presença da câ-
mera. Perguntavam o que está-
vamos fazendo ali e, quando di-
zíamos que era para um filme,
mal acreditavam”, relembra Ban-
deira. “Acho que o audiovisual
também tem essa função de dar
uma dimensão cinematográfica
a lugares que podem não ser es-
teticamente bonitos. Eles não só
são importantes no dia a dia das
pessoas, como oferecem inúme-
ras possibilidades narrativas.”

Temos praticamente

um toque de recolher

informal, dependendo

da rua em que você

mora. Acho que Recife

afiou suas garras”

Daniel Bandeira,
diretor

Após 15 anos do sumiço da versão final e de uma longa batalha jurídica,

filme pernambucanoAmigos de risco chega aos cinemas



[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Você surpreendepela capacidade

de lidar com situações difíceis. O

que desanima e chateia a maio-

ria das pessoas, para você fun-

ciona comoum forte estimulante.

TOURO (21/04 a 20/05)
Sua capacidade de improvisação

será passaporte para o sucesso

hoje. Essa habilidade para con-

tornar problemas e imprevistos

lhe ajudará muito.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Aoportunidade de colocar nos ei-

xos umprojeto que não está dan-

do certo pode surgir do nada para

você hoje. Será a sua chance de

transformar fracassoemsucesso.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Momento de grande sensibilida-

de, principalmente profissional.

No entanto, você não deve tomar

qualquer decisão impulsivamen-

te, pois esse seria o caminhomais

rápido para o fracasso.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Não há nada errado em sonhar

alto hoje. A maneira prática com

a qual abordará as coisas tor-

na o sucesso bastante provável.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Seumaior bem hoje será sua ha-

bilidade emperceber o interesse

dos outros e coincidir suas ideias

e ações comas deles para produ-

zir benefíciosmútuos para todos.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Odia é favorável a tudo que se re-

fira aos negócios e transações co-

merciais. Não tenha receio de ex-

por suas ideias àqueles que po-

dem transformá-las emrealidade.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Concentre-se nosdetalhes, e pra-

ticamente tudo o que fizer dará

certo, trazendo-lhe uma satisfa-

ção maior do que esperava. Re-

serve a noite de hoje para um en-

contro romântico ou uma saída

com amigos.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Vocêhojenãodeveenfrentarqual-

quer problema comseus colegas

de trabalho,muito pelo contrário.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Estabeleçametas e objetivos sig-

nificativos hoje e busque-os com

determinação e confiança, sem

medo do sucesso.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Não se deixe influenciar por pes-

soas que acham que os que tra-

balhammuito são só os “braçais”.

Use todo o seu instinto, conhe-

cimento e força de vontade para

conseguir o que deseja.

PEIXES (20/02 a 20/03)
O lado material da sua vida é o

mais favorecido no dia de ho-

je. Concentre-se em melhorar a

sua situação financeira, pois as

condições, de um modo geral,

[ 8 erros
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D
avid Cronenberg se man-
teve fiel à sua reputa-
ção de mestre do “gore”

com seu novo filme, Crimes of
the future, apresentado ontem
em Cannes, com o qual man-
teve sua obsessão por corpos e
vísceras. Ambientado em um
mundo em ruínas onde não
existe a dor, o filme é protago-
nizado pelo ator fetiche do ci-
neasta, Viggo Mortensen, na
pele de um artista que exibe
seus próprios órgãos ao vivo.
Léa Seydoux como uma espe-
cialista do bisturi, e Kristen Ste-
wart, como agente da polícia,
completam o elenco desta his-
tória macabra, cujo lema é “a

cirurgia é o novo sexo”.
“Neste filme, tentei ver o que

tinha dentro do corpo”, disse
Cronnnenberg. “Meu interes-
se não é chocar e meu objeti-
vo não é que as pessoas saiam
do cinema, mas pode aconte-
cer”, admitiu o diretor de 79
anos. Os primeiros minutos
do filme já são tensos, com a
cena de um menino que aca-
ba de ser asfixiado. “Tem coi-
sas que não gostaria de ver,
mas são muito específicas. Não
gosto da crueldade, sobretudo
a crueldade com as crianças.
Não vou dizer que me choca,
mas não gosto de ver”, admi-
te o cineasta, que tem três fi-

lhos e quatro netos.
Cronenberg conhece bem o

gênero “gore”. A primeira vez
que competiu ao prêmio máxi-
mo em 1996 com Crash, uma
história de sexo e acidentes de
carro, levou o Prêmio Especial
do Júri. Foi precisamente este
filme polêmico que inspirou
a diretora francesa Julia Du-
cournau, que ganhou a Palma
de Ouro em 2021 com Titane,
que mistura sexo e automóveis.

Com Crimes of the future, é a
sexta vez que este cineasta cult,
autor de A mosca e eXistenZ,
disputa a Palma de Ouro.

Ontem, no tapete vermelho,
Cronenberg, com óculos escu-

Ocinemavisceral deDavid
Cronenberg volta a Cannes
OfilmeCrimes of the future, do cineasta canadense, causou abalo no Festival de

Cannes com sangue e vísceras. “Tentei ver o que tinha dentro do corpo”, afirma

LOIC VENANCE/AFP

Diretor ao lado de ViggoMortensen e Kristen Stewart

ros para se proteger dos flashes,
esteve acompanhado de seus ato-
res principais. Ele tem uma re-
lação especial com Mortensen.
Trabalharam juntos em múl-
tiplas ocasiões, entre elas Um
método perigoso (2011) e Mar-
cas a violência (2005). “Temos
uma amizade com David e uma
confiança que me permite me

deixar tentar coisas inusitadas
que não tentaria forçosamen-
te com outros, sem saber se o
pedem pelo valor de um plano
ou por um espetáculo”, disse o
ator. Para ele, Cronenberg está
“à frente de seu tempo” e seus
filmes têm que ser vistos “qua-
tro ou cinco vezes seguidas” pa-
ra entendê-los. (AFP)
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ARQUIVO PESSOAL

Os advogados Rafaela Stamford e Matheus Ratis,

casal muito querido da nova geração pernambucana

Bomdia:“Asconversasmais
interessantessãoasquenão
conseguimos ouvir.” (Luís
Fernando Veríssimo)

OCinemadaFundaçãorea-
liza de 26 a 31 a Mostra do
CinemaEuropeu,nasalado
Derby.Serãoexibidoscinco
filmesemsessãoúnica,com
entrada grátis.

Márcio Almeida e Gabriel
Petribu lançam suas obras
múltiplas, amanhã, na Nú-
mero Galeria.

OempresárioRomeritoJa-
tobá,ex-presidentedoSanta
Cruz, será muito parabeni-
zado hoje, quando comple-
ta idade nova.

NandoChiappetta terá um
trabalho na Exposição do
Imip, que abre quinta-feira
noMuseu do Estado.

A Câmara dos Deputados
devevotarnovamentehojeo
projetoqueproíbeacobran-
çadebagagensnosvoosdo-
mésticos e internacionais.

BernardoPeixoto,presiden-
tedaFecomércio, comanda
hojeareaberturadoSescdo
Cais de Santa Rita.

Elba Ramalho e Fagner fa-
zem show sexta-feira, no
Classic Hall, cantando su-
cessos de Luiz Gonzaga.

Ana Luiza Accioly assumiu
a assessoria de comunica-
ção do Porto de Galinhas
Convention Bureau.

BrunoVilelaabrequinta-fei-
ra a exposiçãoTurquesaEs-
calarlate,naGarridoGaleria.

movimento

Ângela Castelo Branco Dantas,
Antônio Luiz Neto, Celecina
Pontual, Danyelle Amorim,
Edla Soares, Fátima Morais,
Gustavo Luck, João Olympio
Mendonça, Juliana Godoy,
Marcelo Mário Melo, Murillo
Maciel, Ricardo Essinger, Sílvia
Bessa e Thayse Boldrini.

aniversariantes

Avitória doManchester City
OManchester City precisava vencer o Aston Villa, domingo,
para ser campeão da Premier League, na Inglaterra. Até os
30minutos do segundo tempo, estava perdendo por 2x0. Fez
três gols, aos 31,33 e 36minutos, conquistando uma vitória
épica, que fez o técnico Pep Guardiola chorar, o que nunca
tinha acontecido nas suasmuitas conquistas.

DomFernando Saburido e opapa
O arcebispo Dom Fernando Saburido esteve com o papa
Francisco, no Vaticano, na sexta-feira. Entregou a camisa
que será usada pelos leigos no Congresso Eucarístico
Nacional, que será realizado no Recife entre os dias 11 e 15
de novembro com a participação de bispos, padres e leigos
católicos de todo o país.

Asemelhançados irmãosCampos
O prefeito João Campos e seu irmão Pedro Campos,
candidato a deputado federal, brincaram nas redes sociais
com o fato de serem comparados por causa da
semelhança física. Postaram vídeos em que as pessoas
tentam adivinhar quem é o mais velho. João tem 28 anos;
Pedro 26 anos.

ÁGUA
Os deputados Augusto
Coutinho e Antonio
Fernando e a secretária
Fernandha Batista
estiveram reunidos ontem.
Na pauta, a implantação de
novas adutoras e a
realização de obras para
melhorar as estradas no
Sertão do Araripe.

SECRETÁRIA
Com experiência na
iniciativa privada, tendo
atuado nos bancos Banorte,
Bandeirantes, Unibanco,
Itaú e Safra, Adynara
Queiroz assumiu a
Secretaria de Trabalho e
Qualificação Profissional da
Prefeitura do Recife,
substituindo Adriana Rocha.

EMPRESARIAL
Leonardo Framil, CEO
Brasil e América Latina da
Accenture, participa de
almoço, hoje, no Famiglia
Giuliano, com 40
empresários
pernambucanos,
promovido pelo Lide
Inovação. Amanhã,
comanda um Business

Experience, no Centro de
Inovação da empresa, no
Porto Digital.

DESPEDIDA
Depois de dez anos à frente
do programa, Fátima
Bernardes apresenta seu
derradeiro Encontro, na TV
Globo, no dia 30 de junho.
Vai assumir o lugar de Tiago
Leifert no The Voice.
Patrícia Poeta será a nova
apresentadora do Encontro.

GALVÃO
Galvão Bueno lança amanhã,
nas plataformas digitais, o
primeiro dos 17 episódios de
PodFalar, Galvão, podcast
apresentado por ele. O
formato promete sermuito
diferente dos atuais
programas do gênero.

MILIONÁRIO
O PSG renovou o contrato
de Mbappé por 100 milhões
de euros anuais (R$ 515
milhões), durante três anos.
O atacante vai ganhar a
cada 75 segundos pouco
mais que um salário mínimo
brasileiro.

CASA CHEIA
Já foram comprados todos
os ingressos para a final da
Campions League sábado,
no Stade de France, em
Paris, entre Liverpool e
Real Madri.

EMERGÊNCIA
O estado de emergência
em saúde pública no
Brasil, decretado em
fevereiro de 2020 devido
à Covid-19, terminou
domingo, dia 22. O
estado de emergência
permite muitas
flexibilizações no uso do
dinheiro público.

MUDANÇA
Glorinha Aguiar, que
tinha loja no Shopping
Recife há 42 anos, desde
a abertura, está
deixando aquele centro
de compras, passando a
dar tempo integral na sua
boutique, no Parnamirim.

CAFEZINHO
O Instituto Asa Branca
promove, a partir de hoje

o Gravatá Coffee
Festival. Uma das
palestrantes será Lidiane
Santos, ganhadora do
prêmio Melhores do Ano
da revista
Prazeres da Mesa,

que comanda cafeteria
em Boa Viagem.

NATRIBUNA
Rafael Figueiredo,
secretário executivo de
Transformação Digital da
Prefeitura do Recife, é o
entrevistado do João

Alberto Informal de hoje,
às 18h50, na TV Tribuna.
Fala das principais ações
que já realizou, como
a implantação do
Conecta Recife e dos
ambiciosos projetos para
os próximo anos.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

FAVORITO
Triangle of Sadness (Triângulo da Tristeza, em tradução
livre) tem sido apontado, até agora, como o favorito para
ganhar a Palma de Ouro em Cannes. O filme do
sueco Ruben Östlund foi aplaudido durante oito minutos
ao fim da sessão de gala. Premiação acontece sábado

ONÚMERO
Tiririca ameaça não disputar a eleição se o número dele for
transferido para Eduardo Bolsonaro. Os dois são
deputados federais pelo PL de São Paulo. Tiririca foi eleito
três vezes deputado federal com o número 2222.

CIDADANIA
O Instituto Alok, criado em 2020 pelo DJ Alok, já doou
R$ 15 milhões para instituições e indivíduos no Brasil,
três países africanos e Índia. Os focos são projetos
de empreendedorismo, gastronomia social, povos
indígenas e expansão



Chuvas continuam
hoje noGrandeRecife
AApac renovou o alerta de temporais, com cuidados especiais na tarde e noite

desta terça-feira. Ontem choveu em três horas o que era esperado para seis dias

FOTOS: REPRODUÇÃO DO WHATSAPP

STFmarca audiência de conciliação entre estado eUnião

NORONHA

1010VIDAURBANA
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Capital

e Região

Metropolitana

tiverammuitos

pontos de

alagamento, o que

complicou o

trânsito

A
pós os transtornos de on-
tem, os moradores da Re-
gião Metropolitana do

Recife devem redobrar os cuida-
dos: continuará chovendo forte
hoje, de acordo com a Agência
Pernambucana de Águas e Cli-
ma (Apac). O órgão renovou, na
tarde dessa segunda-feira, as in-
dicações de chuvas moderadas
a fortes para as regiões da Ma-
ta Norte, Região Metropolita-
na e Mata Sul de Pernambuco,
com validade até esta terça-fei-
ra, sobretudo nas partes da tar-
de e da noite. O estado de aten-
ção encontra-se no nível laran-
ja, o que significa “preocupação
intermediária”. A agência tam-

bém previa fortes precipitações
nesta madrugada,

Segundo a Apac, as cidades
mais afetadas pelo temporal
foram Olinda, Recife e Jaboa-
tão dos Guararapes, todas regis-
trando mais de 50 mm de chu-
va. Em um período de três horas
choveu o esperado para seis dias.
Também foram registrados ven-
tos com mais de 75km por hora
em São Lourenço da Mata, que
por sua vez teve de 29 mm de
chuva, assim como Camaragibe.

Foram muitos os pontos de ala-
gamento registrados, cujas ima-
gens se espalharam pelas redes
sociais dos pernambucanos. Na
altura do Viaduto do Ibura, par-

te dos acessos ficou debaixo de
muita água, com forte corren-
teza. Áreas da Zona Oeste da ca-
pital também ficaram castiga-
das pelos temporais (que apre-

sentaram ainda muitos relâm-
pagos e trovões), com o trasbor-
damento do Rio Tejipió. Houve
muitos pontos alados em Olin-
da (sobretudo no bairro de Ou-
ro Preto e na Avenida Presiden-

te Kennedy, em Peixinhos). Na
cidade, uma mulher teve de ser
socorrida após um ferimento na
perna provocado pelo destelha-
mento de sua casa, no bairro de
Salgadinho.

Quatro universidades suspen-
deram, ainda na tarde de ontem,
suas atividades para a segunda-
-feira, sem aulas nem expedien-
te interno. Pararam a Universi-
dade Federal de Pernambuco
(UFPE), Universidade Católica
(Unicap), Universidade de Per-
nambuco (UPE) e Universida-
de Federal Rural de Pernambu-
co (UFRPE), que ficou sem ener-
gia, o que inviabilizou o restau-
rante universitário.

A volta para casa foi complica-
da, embora a chuva tenha dado
uma trégua em muitas áreas do
Grande Recife. A Defesa Civil da
capital renovou a informação de
que mantém um plantão per-
manente, pelo telefone 0800-
081-3400. A ligação é gratuita,
e o atendimento é de 24 horas.
A orientação é que, em caso de
necessidade, moradores de locais
de risco procurem abrigos segu-
ros e acionem o órgão. A Cen-
tral de Operações da Secretaria
de Defesa Civil do estado (Code-
cipe) também mantém plantão
pelos telefones 199 e 3181-2490
(em Olinda, o 0800-28-2112, e em
Jaboatão, o 3461-3443).

Hoje pode chover até
mais do que ontem, de
acordo comAgência
Pernambucana de Águas e
Clima: de 50mm a 100mm

O ministro Ricardo Lewando-
wski, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), marcou para ama-
nhã, às 15h, uma audiência de
conciliação no âmbito da Ação
Cível Originária (ACO 3568), em
que a União pede que seja reco-
nhecida a titularidade federal
sobre o Arquipélago de Fernan-
do de Noronha e que o Estado
de Pernambuco observe todas
as cláusulas do contrato de ces-

são de uso em condições espe-
ciais da área.

A tentativa de conciliação se-
rá feita por meio de videocon-
ferência, com apoio do Centro
de Mediação e Conciliação do
STF e com a condução dos juí-
zes instrutores do gabinete do
ministro Lewandowski, Caroli-
ne Santos Lima e Paulo Cesar Ba-
tista dos Santos. Para o bom an-
damento dos trabalhos, o relator

pediu que a União e o Estado de
Pernambuco e os demais interes-
sados indiquem representantes
com amplos poderes de decisão.

Na ACO 3568, a Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) sustenta que
o governo de Pernambuco esta-
ria concedendo autorizações in-
devidas para edificações na fai-
xa de praia e permissões de uso
sem autorização da Secretaria de
Patrimônio da União (SPU), per-

mitindo o crescimento irregular
da rede hoteleira. Também não
estaria sendo cumprida a obri-
gação de prestação anual de con-
tas das atividades desenvolvidas
no arquipélago e os pagamentos
mensais à União.

CONSENSUAL

De acordo com o Código de Pro-
cesso Civil (CPC), a adoção de
métodos consensuais de solu-

ção de conflitos permite que a
conciliação ou a mediação ocor-
ra em qualquer fase do proces-
so ou mesmo após seu encerra-
mento. “Esse novo paradigma
tem por objetivo viabilizar des-
fechos mais adequados aos inte-
resses das partes, aumentando o
grau de satisfação dos envolvidos
e elevando o índice de cumpri-
mento das obrigações estabele-
cidas em acordo”, disse o relator.

Telefone:Telefone: 2122.75082122.7508 e-mail:e-mail: vidaurbana@diariodepernambuco.com.brvidaurbana@diariodepernambuco.com.br
www.diariodepernambuco.com.brdiariodepernambuco.com.br/vidaurbana

Editor:Editor:Gabriel TrigueiroGabriel Trigueiro Editor-assistente:Editor-assistente: Eduardo SolEduardo Sol
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Justiça obriga
Imip a contratar
profissionais
Ação do Conselho de Enfermeiros e Técnicos de

Enfermagem teve início em 2011mas só agora teve

decisão favorável. Só este ano, foram 52 denúncias

ARQUIVO DP

Não cabe recurso. O Coren-PE fiscalizará amedidaO
Instituto de Medicina
Integral Professor Fer-
nando Figueira (Imip),

na Área Central do Recife, te-
rá de contratar novos profissio-
nais para trabalhar, após uma
ação civil pública ajuizada em
2011, cuja decisão definitiva se
deu recentemente pelo Tribu-
nal Regional Federal da 5ª Re-
gião. De acordo com o Conse-
lho Regional de Enfermagem
de Pernambuco (Coren-PE), o
local funciona com menos en-
fermeiros, técnicos e auxiliares,
o que contraria a resolução do
Conselho Federal de Enferma-

gem (Cofen).
“É um efeito dominó. O sub-

dimensionamento tem como
uma das consequências para
o trabalhador a sobrecarga de
trabalho, que pode gerar assis-
tência precária, e, por sua vez,
impactar na vida do paciente,
com agravamento do quadro,
podendo levar à morte”, disse
a chefe do Departamento de
Fiscalização/Sede do Coren-PE,
Ivana Andrade.

O próximo passo do proces-
so é o cumprimento da senten-
ça. O Coren-PE terá de realizar
novas inspeções no Imip para

GRIPE E SARAMPO

Jaboatão
vacina
crianças
nas creches
Quase cinco mil crianças de
até 5 anos de idade, matricu-
ladas nas 23 creches da rede
municipal do Jaboatão dos
Guararapes, começaram on-
tem a ser vacinadas contra
a gripe influenza e o saram-
po. A ação faz parte da cam-
panha de imunização que es-
tá acontecendo no município
para evitar surtos das doen-
ças. A baixa procura os pos-
tos levou a gestão municipal
a realizar a busca ativa.
Além da primeira dose, está
sendo aplicada a dose de refor-
ço, pois este período do ano
é propício a doenças respira-
tória, e há crescimento dos
casos de sarampo. Em Jaboa-
tão o público-alvo é de 40 mil
crianças. Jaboatão tem 105 sa-
las de vacinação na rede mu-
nicipal de saúde.

HEPATITE AGUDA

Jovemque fez
transplante
de fígado tem
boa evolução

A adolescente de 14 anos,

natural do Sertão

pernambucano, que realizou

um transplante de fígado por

suspeita de hepatite grave de

causa desconhecida,

apresentou uma evolução

favorável em seu quadro

clínico nesse fim de semana,

de acordo com os médicos

do Hospital Universitário

Oswaldo Cruz, onde ela está

internada na Unidade de

Terapia Intensiva (UTI).

A expectativa é de que ela

deva receber aval para que a

respiração mecânica seja

retirada (extubação) a partir

de hoje. O estado monitora

cinco casos suspeitos de

hepatite aguda infantil, doeça

misteriosa surgida este ano

na Europa. O Brasil investiga

mais de 60 casos.

atualizar, de acordo com as exi-
gências técnicas do Cofen, o nú-
mero de déficit de profissionais
de enfermagem na instituição.
A decisão, em segunda instân-
cia, não cabe mais recurso. Até
a tarde de ontem, o Imip não
havia respondido aos questio-
namentos da reportagem.

Nos últimos seis meses, o Co-
ren-PE averiguou 52 denúncias
contra o Imip, registradas por
profissionais de Enfermagem,

sendo grande parte delas de dé-
ficit de profissionais. Em feve-
reiro deste ano, a autarquia rea-
lizou, na unidade de saúde, um
mutirão de fiscalização com
seis enfermeiros-fiscais para
apurar as reclamações.

Para o presidente do Conse-
lho Regional de Enfermagem,
Gilmar Júnior, a decisão judi-
cial fortalece o papel da autar-
quia federal. “Consideramos es-
sa decisão vitoriosa”, afirmou.
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Umbalé de esperança em Igarassu
ONGBalletRaiodeLuz, ligadaauma instituiçãoespírita, leva, desde2018, a artedadançaparadezenasdemeninasde comunidades carentes

Um grupo de 55 reeducan-
dos do regime aberto e livra-
mento condicional, acompa-
nhados pelo Patronato Peni-
tenciário, órgão da Secretaria
de Justiça e Direitos Humanos
(SJDH), auxiliam as equipes de
limpeza da Prefeitura de Ca-
ruaru, Agreste do estado, para
deixar a cidade pronta para o
São João deste ano. Os apena-
dos estarão durante toda esta
semana realizando serviços de
capinação, varrição e limpeza
do estacionamento no Alto do
Moura e no Centro de Atendi-
mento ao Turista.

Eles atuam numa área de
aproximadamente dois mil me-
tros quadrados. Outros grupos
também estão distribuídos na

limpeza das praças. A oportu-
nidade de retorno ao merca-
do de trabalho se dá graças ao
convênio do Patronato com a
prefeitura. Pelos serviços eles
são remunerados com um salá-
rio-mínimo (R$ 1.212) e traba-
lham das 7h às 13h, de segun-
da a sexta-feira. “A contratação
de reeducandos significa uma
redução dos custos na folha de
pagamento, em torno de 40%,
além de uma segunda chance
para se reinserirem no merca-
do de trabalho e transforma-
rem suas vidas”, disse o secre-
tário de Justiça e Direitos Hu-
manos, Marcelo Canuto.

Em Caruaru há 278 reedu-
candos em atividades para o
município.

JULIANEMARINHO

local@diariodepernambuco.com.br

C
riadoem2018,oBalletRaio
de Luz faz parte das inicia-
tivas sociais desenvolvidas

pelo Grupo Espirita Seara da Ca-
ridade, o GESC, uma instituição
espírita, filantrópica e sem fins
lucrativos. A sede do projeto, que
atende em torno de 30 meninas,
entre os 4 e 15 anos de idade, fi-
ca localizada no bairro Santa Ri-
ta, na comunidade Água Mine-
ral, no município de Igarassu,
Região Metropolitana do Reci-
fe. A fundadora do projeto, Ra-
quel Gusmão, afirmou que o
Ballet Raio de Luz nasceu para
afastar as crianças e adolescen-
tes da comunidade de situações
perigosas, como o tráfico de dro-
gas e a prostituição.

“Iniciamos o trabalho com ar-
te, cultura e educação com as fi-
lhas das famílias assistidas pe-
lo GESC, mas, agora, ampliamos
para meninas de outras comu-
nidades próximas. Nosso intui-

DIVULGAÇÃO

Comerciantes tentam recuperar o prejuízo da pandemia

Reeducandos auxiliam
na limpeza da festa

CARUARU

DIVULGAÇÃO

to é acolher e despertar sonhos,
além de passar o conhecimento
da arte. Criar um laço com es-
sas crianças e jovens, podendo
conscientizá-las cada vez mais.
Também mostramos que é pos-
sível realizar sonhos, trazendo
esperança de dias melhores pa-
ra cada uma delas”, disse Raquel.

A ativista pontuou que a pan-
demia trouxe para entidade mui-
tos desafios, pois boa parte de
seus doadores ficaram desem-
pregados. As doações caíram. “Fi-
camos sem fardamento para as
alunas novatas, por um período.
Chegamos a ficar até sem lan-
ches para as crianças. Também
tivemos de diminuir as quanti-
dades de aulas por mês para con-
seguir continuar com o projeto.
Iniciamos as aulas online, mas.
no entanto, algumas crianças
não tinham acesso à internet.”

Ainda de acordo com a funda-
dora, as novas ações planejadas
pela instituição ficaram, por um
momento, limitadas por falta
de recursos. “Com a pandemia,
as doações diminuíram, fazen-
do com que nossos novos proje-
tos ficassem travados. Mas com

a ajuda de amigos, voluntários
e doadores, os projetos não pa-
raram completamente. A insti-
tuição recebe doações de farda-
mentos de balé, como sapatilhas,
meias, collants, roupas em geral,
sempre em bom estado, além de
alimentos não perecíveis. E, cla-
ro, todos os tipos de materiais de
construção, materiais escolares
e lanches”, detalhou.

Raquel ressaltou a relevância
do trabalho do voluntariado na
vida das meninas atendidas pe-
la entidade. “Somos 40 pessoas
engajadas em fazer o melhor pa-
ra ajudar o próximo.”

Atualmente, a meta é a cons-
trução de um espaço para arte
e cultura, o que possibilitaria a
ampliação das atividades sociais.
As doações para a estruturação

do local podem ser feitas atra-
vés de uma vaquinha online,
que pode ser acessada pela re-
de social da ONG no Instagram,
@raiodeluz_ballet. A ajuda para
as aulas também são realizadas
pelo Instagram. O apoio finan-
ceiro, por sua vez, pode feito pe-
lo Pix, através da chave 053 636
214 -95 (Raquel Gusmão Gomes
do Nascimento).

Projeto

trabalha com

40 voluntários e

vive de doações.

Atualmente, tenta

ampliar o espaço

das aulas

O São João dos Bairros, em
Petrolina, ajudou a aquecer o
comércio local. A festa pré-ju-
nina é uma realização da Pre-
feitura de Petrolina. Barraquei-
ros e ambulantes tiveram suas
receitas aumentadas com a mo-
vimentação de mais de 10 mil
pessoas durante esse primeiro
final de semana.

Para o barraqueiro Pedro Ma-
lagueta, as duas noites supera-
ram sua expectativa. “Muito
bom porque a gente estava pa-
rado há mais de dois anos por
causa da pandemia”, afirmou.

Com uma estrutura de seis
bares, e três ilhas de vendas

São João
dos Bairros
gera lucro

PETROLINA

de bebidas, o São João dos Bair-
ros no José e Maria movimen-
tou não apenas os que estavam
dentro do pátio, como também
ambulantes, barraqueiros e co-
merciantes existentes no bair-
ro. Segundo o secretário de De-
senvolvimento Econômico, Jor-
ge Assunção, a realização de
eventos do ciclo junino tam-
bém são uma excelente estra-
tégia para alavancar a econo-
mia não somente dos bairros,
mas da cidade de forma geral,

movimentando cerca de R$ 200
mil durante esses dois dias no
José e Maria.

“A promoção das diversas fes-
tas e eventos durante esse pe-
ríodo junino ajuda a fortalecer
o desenvolvimento econômico
de nossa Petrolina. Através de-
les é possível perceber os bene-
fícios desde o pequeno empreen-
dedor como ambulantes e bar-
raqueiros, mas também todo o
comércio distribuído pelos bair-
ros”, ressaltou Jorge.



D
epois de um respiro com
o afrouxamento das res-
trições sanitárias, o Bra-

sil tem apresentado nova alta
de casos da Covid-19. Os núme-
ros subiram em janeiro, com a
maior circulação de pessoas nas
festas de fim de ano, caíram em
março e, agora, voltam a crescer.
Há ainda um problema que po-
de agravar a situação: a subno-
tificação de casos em razão do
amplo uso de autotestes adqui-
ridos em farmácias.

Uma pesquisa conduzida pe-
la Associação Brasileira de Re-
des de Farmácias e Drogarias
(Abrafarma) revelou que posi-
tivos de testes rápidos feitos na
primeira quinzena deste mês es-
tão 54% acima do total registra-
do em abril. Dados do Ministé-
rio da Saúde confirmam a ten-
dência. Na última terça-feira
(17/5), a pasta divulgou um le-
vantamento mostrando aumen-
to de 28% na média móvel de re-

gistros de casos.
Esse movimento tem chance

de ser ainda mais significativo,
já que pode ser mascarado pe-
los autotestes — são 31 kits apro-
vados pela Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa).
Acontece que os resultados des-
se tipo de exame não precisam
ser notificados às autoridades,
de modo que não são incluídos
nas estatísticas.

“O aumento de casos neste mo-
mento já era esperado, porque
a gente suspendeu as medidas
que atuavam para tentar a re-
dução da transmissão. Com is-
so, há uma redução dessa força
de contenção, e o vírus ganha
espaço”, afirma o epidemiolo-
gista e professor da Universida-
de de Brasília Jonas Brant. Pa-
ra ele, os testes realizados em
casa, “sem dúvida, dificultam
o entendimento da situação”,
porque perde-se a precisão do
volume de casos leves, estágio

Especialistas
recomendam
uso demáscaras
Pesquisa conduzida pela Abrafarma revelou que testes

rápidos para Covid-19 na primeira quinzena deste

mês estão 54% acima do total registrado em abril
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em que muitos optam por não
buscar atendimento.

HEPATITE

O número de possíveis ca-
sos de hepatite misteriosa no
país aumentou. Agora, são 64
pessoas sendo monitoradas
com suspeita da doença, se-
gundo o Ministério da Saú-
de. No total, foram notifica-
das 76 infecções, mas 12 já
foram descartadas; as demais
seguem sem o diagnóstico fi-
nal. A maior parte foi regis-
trada no estado de São Paulo.

Até a última sexta-feira
(20/5), eram 58 casos suspei-
tos, observados em 12 unida-

des federativas. Nesta segun-
da (23), são 15 estados atingi-
dos: São Paulo (24), Minas Ge-
rais (8), Rio Grande do Sul (5),
Pernambuco (5), Rio de Janei-
ro (4), Mato Grosso do Sul (3),
Sa nta Catarina (3), Paraná (2),
Espírito Santo (2), Goiás (2),
Ceará (2), Rio Grande do Nor-
te (1), Maranhão (1), Roraima
(1) e Paraíba (1).

Para acompanhar a evolu-
ção das infecções, o Ministé-
rio da Saúde criou a Sala de
Situação, que objetiva apoiar
o levantamento de evidên-
cias para identificar as possí-
veis causas da doença. O me-
canismo conta com a partici-

pação de técnicos da pasta, da
Organização Pan-Americana
da Saúde (Opas) e outros es-
pecialistas. (Correio Braziliense)

O rapaz de 20 anos detido
neste fim de semana em Tauba-
té, no interior de São Paulo,
por descumprir duas medidas
protetivas ao ter contato com
a ex-namorada, de 18 anos, e
por ter tatuado à força o pró-
prio nome no rosto da vítima
não demonstrou remorso com
os atos violentos cometidos.

A mãe da jovem, Débora Vel-
loso Moreira, registrou um bo-
letim de ocorrência contra o
ex-namorado da filha, após
ela ficar desaparecida e reapa-

recer com o nome dele tatua-
do no rosto. Agora, comparti-
lhou com o portal Uol, áudios
de conversas com o agressor
pelo WhatsApp, comprovan-
do o lado violento do homem.

Em uma das mensagens, o
rapaz teria dito para a mãe
da vítima: “Nada vai mudar
o que vou fazer”. Segundo a
mãe da jovem agredida, a tro-
ca de mensagens ocorreu há
cerca de um mês. A Delegacia
Seccional de Polícia de Tauba-
té não confirmou se recebeu

as mensagens e se foi possí-
vel confirmar a autenticidade.

Em um momento da conver-
sa, a mãe da jovem escreveu:
“Por favor, tô pedindo. Para
com isso. Você já bateu mui-
to nela. Eu sei tudo o que você
fez, sei de todas as ameaças”.

De acordo com Débora, o
ex-namorado da filha amea-
çava a família para que a jo-
vem continuasse com ele.

A mãe da jovem relatou à po-
lícia que o rapaz agrediu a fi-
lha e a imobilizou para reali-

zar a tatuagem. “Ela está com
o olho roxo. E ele a forçou a
gravar um vídeo autorizando
a tatuagem. Minha filha falou
que gravou com medo de algo
pior acontecer”, disse ao UOL.

O caso corre em segredo de
Justiça. As investigações foram
iniciadas ontem pela Delega-
cia da Mulher de Taubaté. No
domingo, a Justiça manteve a
prisão preventiva do agressor
durante audiência de custódia.
Ele foi encaminhado ao CDP de
Taubaté. (Estado de Minas)

Homemtatua opróprio nomeno rosto da ex

SÃO PAULO
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Amãe da jovem relatou à polícia

que o rapaz agrediu a filha

O aumento de casos

já era esperado,

porque a gente

suspendeu as

medidas que atuavam

para tentar a redução”

Jonas Brant,
epidemiologista

Há uma

semana, o

Ministério da Saúde

constatou aumento

de 28% damédia

móvel de casos
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Zelensky quermais
pressão contra Rússia

SUÍÇA
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C
erca de vinte países ofe-
receram novos pacotes de
assistência em segurança

para que a Ucrânia possa lutar
contra a invasão russa, anun-
ciou o secretário de Defesa ame-
ricano, Lloyd Austin. Quase qua-
renta países e organizações do
Grupo de Contato de Defesa da
Ucrânia realizaram seu segun-
do encontro, virtualmente, on-
tem, e 20 países se comprome-
teram a oferecer armas, muni-
ções e outros suprimentos para
apoiar Kiev.

O ministro ucraniano de Defe-
sa, Oleksiy Reznikov, informou o
grupo sobre a situação atual da
guerra que já dura três meses.

“Hoje, junto com o ministro
Reznikov e sua equipe, pode-
mos ter uma noção mais clara
e compartilhada das necessida-
des prioritárias da Ucrânia e da
situação no campo de batalha”,
disse Austin. “Muitos países es-
tão doando munição de artilha-
ria, sistemas de defesa costeira,
tanques e outros blindados de
muita necessidade”, acrescentou.
Outros estão oferecendo treina-
mento aos militares da Ucrânia.

Segundo o secretário, a Dina-
marca se comprometeu a enviar
à Ucrânia sistemas de mísseis
Harpoon e a República Tcheca
ofereceu helicópteros de ataque,
tanques e sistemas de foguetes.

Mas o secretário não deu de-
talhes do novo pacote america-
no de 40 bilhões de dólares, em
meio às especulações de que po-
deria incluir foguetes de alta pre-
cisão e longo alcance que pode-
riam ser utilizados para atacar
o território russo.

Desde a primeira reunião do
grupo em uma base americana
na Alemanha há quatro sema-
nas, disse Austin, “o ritmo de
doações e envios tem sido ex-
traordinário”.

Ele acrescentou que as neces-

sidades da Ucrânia não muda-
ram muito desde a reunião an-
terior e que a guerra continua
sendo conduzida por artilharia
e apoiada por tanques, drones
e outros equipamentos. “Todo
mundo aqui entende o que es-
tá em jogo nesta guerra e isso se
estende muito além da Europa”,
disse ele. “A agressão da Rússia
é uma afronta à ordem interna-

cional baseada em regras”.
Austin acrescentou que a pró-

xima reunião do Grupo de Con-
tato de Defesa da Ucrânia será
presencial em 15 de junho, du-
rante a reunião ministerial da
Otan em Bruxelas.

PERPÉTUA
Um tribunal de Kiev condenou
ontem um soldado russo con-
siderado culpado de crimes de

guerra à prisão perpétua, no
primeiro veredicto do tipo des-
de o início da invasão russa da
Ucrânia, cujo presidente pediu
em Davos o fim de todo o comér-
cio com a Rússia.

VadimShishimarin,de21anos,
admitiu ter matado um civil de
62 anos que empurrava sua bici-
cleta enquanto falava ao telefo-
ne. “O tribunal considerou (Va-
dim) Shishimarin culpado e o
sentenciou à prisão perpétua”,
declarou o juiz Sergiy Agafonov.

Em audiência na semana pas-
sada, Shishimarin declarou que
lamentava o ocorrido e pediu
“perdão” à viúva da vítima, jus-
tificando suas ações pelas "or-
dens" recebidas. Mas os promo-
tores disseram que ele disparou
entre três e quatro balas com a
intenção de matar o civil.

O advogado de Shishimarin,
ViktorOvsyannikov,afirmouque
vai recorrer do veredicto. Espe-
ra-se que esta sentença histórica
seja seguida por outras, já que a
Ucrânia denunciou mais de 12
mil casos de crimes de guerra
desde a invasão por Moscou. (AFP)

Todomundo aqui

entende o que está

em jogo nesta

guerra e isso

se estende muito

além da Europa”

Lloyd Austin,
secretário de Defesa dos EUA
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18 86 2.284,86
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0 0 0,00

Austin não deu detalhes
do pacote de US$ 40 bi,
emmeio às especulações
de que poderia incluir
foguetes de alta precisão

Pentágono:
20 países vão
armar aUcrânia
Segundo o secretário de Defesa dos EUA, a

Dinamarca vai enviarmísseis e a República

Tcheca ofereceu helicópteros, tanques e foguetes

Pacote de assistência

foi anunciado pelofoi anunciado pelo

secretário de Defesa

dos EUA, Lloyd Austindos EUA, Lloyd Austin

O presidente ucraniano,
Volodymyr Zelensky, pediu
no primeiro dia do Fórum
Econômico Mundial em Da-
vos o fim de qualquer tipo
de comércio com a Rússia e
as sanções "máximas" possí-
veis. "As sanções deveriam
ser assim, deveriam ser má-
ximas (...) E acho que ainda
não existem tais sanções
contra a Rússia", afirmou
Zelensky em um discurso
por videoconferência dian-
te de uma sala cheia que se
levantou para aplaudi-lo.

Os países ocidentais im-
põem sanções econômicas
à Rússia. Mas enquanto os
Estados Unidos e o Reino
Unido pararam de impor-
tar petróleo, a União Eu-
ropeia ainda não chegou a
um acordo sobre o assunto
devido à dependência de al-
guns de seus membros do
petróleo e gás russos.

"Deveria haver um em-

bargo ao petróleo russo, to-
dos os bancos russos deve-
riam ser bloqueados, sem
exceção, o setor de tecnolo-
gia russo deveria ser aban-
donado. Não deveria haver
comércio com a Rússia", as-
segurou o presidente. Mui-
tas empresas deixaram de
operar na Rússia, e ontem
a gigante americana do ca-
fé Starbucks anunciou o fe-
chamento de suas 130 lojas
no país.

O presidente dos Estados
Unidos, Joe Biden, em via-
gem pela Ásia, disse que a
Rússia “tem que pagar um
preço de longo prazo” por
sua “barbárie na Ucrânia”
em termos de sanções im-
postas a Moscou. “Se as san-
ções não forem mantidas
em muitos aspectos, que
sinal enviaríamos à China
sobre o custo de uma tenta-
tiva de tomar Taiwan à for-
ça?”, perguntou. (AFP)
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O
gramado da Ilha do Re-
tiro acabou não resis-
tindo às fortes chuvas

que caíram ao longo de todo o
dia de ontem e a partida entre
Sport e CRB, que estava previs-
to para as 20h, pela 9ª rodada
da Série B do Campeonato Bra-
sileiro, acabou sendo impedida
de ser realizada por não possuir
condições de jogo.

Horas antes do início previsto
para a partida, funcionários do
Sport tentaram tirar o excesso
de água que estava dentro do
gramado. Porém, a chuva vol-
tou a cair de forma intensa na
Ilha do Retiro e o trabalho pra-

ticado pelos profissionais aca-
bou sendo prejudicado.

Ambas as equipes chegaram
a subir para o gramado traja-
das com os tradicionais unifor-
mes de jogo, assim como a ar-
bitragem e a definição de que
não haveria condições de jogo
só veio acontecer às 21h, após
a arbitragem de Vinicius Gon-
çalves Dias Araújo realizar no-
vas vistorias na Ilha do Retiro.

“Infelizmente, tivemos esse
adiamento do jogo devido às
fortes chuvas que caíram na ca-
pital pernambucana no dia de
hoje. O que eu pude averiguar
em relação a isso foi a concen-
tração de água em um período
muito curto entre às 16h e 19h.
As bombas estavam funcionan-

do, mas não conseguiram dar va-
zão. A maré estava baixa, mas o
volume de água foi muito alto”,
disse o presidente Yuri Romão.

Logo após o árbitro confirmar
que o gramado não possuía con-
dições, a partida foi adiada. A no-
vadata ficou estabelecida para
hoje, às 19h, conforme divulga-
do oficialmente no site da CBF.
Yuri Romão confirmou a mudan-
ça do local do jogo para a Arena
de Pernambuco. A decisão foi to-
mada como forma de precaução
devido a uma possibilidade da
continuidade das fortes chuvas
que atingiram o Recife ao lon-
go de todo o dia.

INGRESSOS

O torcedor que adquiriu o in-

gresso para a partida que se-
ria realizada ontem a noite
não vai perder o dinheiro in-
vestido para poder acompa-
nhar o confronto válido pela
9ª rodada da Série B. Isso por-
que o Sport vai disponibilizar
um serviço de troca de ingres-
sos a partir das 9h de hoje nas
bilheterias da Arena.

Para realizar a troca, o torce-
dor deverá apresentar o canho-
to do ingresso ou o número do
CPF com documento de iden-
tificação com foto nas bilhete-
rias da Arena. Caso o torcedor
não possa comparecer por al-
guma razão, ele terá assegura-
da a sua entrada em qualquer
outro jogo do Sport na Ilha do
Retiro na temporada.

RAFAEL VIEIRA/ESP. DP
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ontem, jogo entre o Sport e o CRB foi adiado
e remarcado para hoje na Arena de Pernambuco

Por conta das fortes chuvas que caíram no Recife

Muitachuvaenadadefutebol

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Cruzeiro 19 6 6

Bahia 16 5 7

Sport 15 4 4

Vasco 14 3 3

Novorizontino 13 3 1

Grêmio 12 3 3

Operário-PR 12 3 2

Brusque 10 3 -2

Criciúma 10 2 1

Chapecoense 10 2 1

Ituano 9 2 0

SampaioCorrêa 8 2 -1

Ponte Preta 8 2 -2

Náutico 8 2 -3

Londrina 8 2 -4

Vila Nova 8 1 -2

CSA 8 1 -2

Guarani 8 1 -2

CRB 7 2 -7

Tombense 6 0 -3
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SÉRIE B

Sport avança para a semifinal da Copa doBrasil sub-17
JÚLIO CÉSAR MARTINS
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Mesmo fora de casa, o Sport
empatou com o Cruzeiro ontem
e conquistou a classificação pa-
ra as semifinais da Copa do Bra-
sil sub-17. A equipe rubro-negra

marcou com o atacante Riquel-
my e, graças à vitória por 2 a 1
no primeiro jogo, levou a vaga
à próxima fase.

Apesar do placar favorável, o
time comandado pelo treina-
dor Otávio Augusto não sofreu
tanta pressão da Raposa na reta

final do segundo tempo, apos-
tando em contra-ataques para
assustar os mineiros. Perto dos
acréscimos, o goleiro Aranha
ainda fez uma excelente defesa
e salvou os rubro-negros.

O clube pernambucano pas-
sou pelo Corinthians na últi-

ma fase, depois de empatar por
1 a 1 fora de casa, e superar o
Timão por 1 a 0 na Ilha do Re-
tiro, em uma partida que ficou
marcada por uma confusão en-
volvendo torcedores da torcida
organizada do Leão.

A tendência é que o Palmei-

ras, da jovem estrela Endrick,
seja o rival na penúltima eli-
minatória da competição na-
cional, já que venceu o primei-
ro jogo diante do Atlético-MG
por 5 a 0. O confronto da vol-
ta entre os clubes será realiza-
do hoje, às 19h, em São Paulo.

Arbitragem teve que seguirArbitragem teve que seguir

protocolos até determinar queprotocolos até determinar que

não haveria condições de jogonão haveria condições de jogo
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CSE promete ir à CBF por ‘apagão’
Time alagoano achou “estranho” os refletores do Arruda apagarem justamente na hora de ataque do seu time; Santa Cruz dá explicações
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Há quatro rodadas sem ven-
cer na Série B do Campeona-
to Brasileiro, o Náutico fará
duas partidas fora de casa
buscando se consolidar na
briga pelo G4 da competi-
ção, se distanciando da zona
de rebaixamento. O diretor
de futebol Eduardo Belo de-
monstrou preocupação com
a pressão e ansiedade exage-
rada pelo reencontro com o

caminho das vitórias, além
de avaliar que a equipe preci-
sa de mais calma no ataque.

“O que não me deixa tão preo-
cupado é que nossos jogos não
estão sendo de baixo nível. No
último jogo perdemos muito
gol. Era para termos goleado o
CSA. A gente não pode errar na
finalização. É ter calma, dimi-
nuir essa ansiedade. Toda essa
pressão, que teoricamente que-
rem passar para o elenco, e nós,
diretores, não podemos deixar.
É muito ruim. Só faz aumentar

a ansiedade. Falo que a Série B,
neste ano, é uma mini Série A.
Então, você não pode perder
gols. Na Série A, isso não acon-
tece tanto. Não podemos dei-
xar essa pendência, é o que me
preocupa muito hoje”.

Após oito embates, o time pos-
sui apenas o 13º melhor ataque
do nacional, com seis gols mar-
cados. Por outro lado, vem con-
seguindo criar algumas opor-
tunidades para balançar as re-
des, porém sem um bom apro-
veitamento. São dois tentos fei-
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N
as últimas 24 horas, ne-
nhumoutroassunto tem
recebido mais destaque

no futebol pernambucano. O
‘apagão’ ocorrido no Arruda du-
rante a partida entre Santa Cruz
e CSE é foco de debates, questio-
namentos e, claro, memes nas
redes sociais. Mas o tema deve
ganhar uma esfera mais séria,
administrativa. Isso porque, o
presidente do clube alagoano,
José Barbosa, promete levar o
caso à CBF, cobrando esclare-
cimentos.

Em entrevista ao portal Glo-
boesporte.com de Alagoas, Barbo-
sa se queixou pelo fato do ‘apa-
gão’ acontecer justamente em
um momento de contra-ataque
do CSE - que vencia o jogo por 1
a 0. “Todo mundo achou estra-
nho. Nas redondezas tudo ener-
gizado, no próprio estádio tudo
energizado, exceto aquele mo-
mento. Justamente no contra-
-ataque aconteceu todo aquele
apagão”, reclamou, antes de pro-
meter acionar a CBF. “Nós vamos
entrar com uma representação.
Queremosumaresposta. Se tivés-
semos feito o gol, provavelmen-
te o resultado teria sido outro”,
elucubra o presidente do CSE.

À reportagem do Esportes DP,
o diretor patrimonial do Santa

SituaçãodeEsquerdinha

Mesmo 20 dias depois do

afastamento do elenco, a

situação domeia Esquerdinha

segue com pontas soltas a

amarrar no Arruda. Apesar

de não treinar com o elenco

durante todo esse período,

a rescisão contratual ainda

não foi assinada. E na última

semana, após a saída de

Leston Júnior, omeia foi

chamado para conversar

com o novo técnico, Marcelo

Martelotte, e o diretor técnico

Zé Teodoro. Em pauta,

uma possível reintegração

ao elenco, que segue por

enquanto sob análise da

direção de futebol coral. A

favor domeia, que tem 13

jogos e quatro gols no ano,

pesa a carência do elenco na

função.

RAFAEL VIEIRA/ESP. DP

Diretor timbu citou a pressão e ansiedade por vitórias

Erros ofensivos preocupam
NÁUTICO

CLASSIFICAÇÃO
P V SG

ASA 10 3 -2

Lagarto 10 2 6

Jacuipense 9 2 2

Juazeirense 8 2 -2

Santa Cruz 7 2 -2

CSE 7 1 0

Atlético-BA 5 1 -1

Sergipe 5 0 -1
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2º

3º

4º

5º

6º

7º

8º
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Cruz,TheoSilva, esclareceuaver-
são do clube coral sobre o ocor-
rido. Segundo Theo, houve uma
falha em uma das peças que ser-
vem para isolar o sistema elétri-
co geral das torres de ilumina-
ção. “Foi um isolador que estou-
rou. Com isso, houve um curto
circuito e o sistema de proteção
dos refletores acionou automa-
ticamente. É um sistema muito
eficiente, onde qualquer mudan-
ça de amperagem faz ele desli-
gar os refletores”, apontou o di-
retor do clube.

“As nossas torres de ilumina-
ção têmlâmpadasde2.000watts,
quesãomuitosensíveis.Umalâm-
pada dessas, de mercúrio, custa
quase mil reais cada. Como são
mais de cem lâmpadas no nos-
so sistema de iluminação, pre-
cisamos desse sistema de isola-
mento para não ter um prejuí-
zo dessa proporção”, completou.

Theo ainda nega qualquer pos-
sibilidade do ‘apagão’ ter sido
provocado de forma intencio-
nal por alguém do Santa Cruz.
“É impossível a gente desligar

um sistema desse, de uma for-
ma tão brusca, e ao mesmo tem-
po. Desligar as quatro torres de
uma só vez é impossível. A gen-
te não tem nenhum controle
remoto ou sistema de disjuntor
manual que desligue os quatro
de uma vez. Há uma subestação
abaixo de cada torre. Tanto é, que
quando voltou a iluminação, li-
gamos torre por torre. Primei-
ro a da Rua das Moças, depois a
da quadra, a do antigo colosso
e, por último, a torre da entra-
da das sociais”, emendou.

Dentro de

campo, Tricolor

virou a partida

após os 21

minutos de bola

parada

tos nos últimos quatro jogos.
O Timbu tem a mesma pon-

tuação que o próprio CSA, pri-
meiro clube do Z4, e seis a me-
nos do que o Vasco da Gama,

que é o primeiro da zona de
acesso à primeira divisão. Uma
vitória contra o Ituano, na pró-
xima quinta-feira, é essencial
para os planos dos alvirrubros.


